

FERRO
CARRILES.

De Palma a Manacor y La Puebla.
3 1/2 (mixto)—8 1/2 m. y 2 1/2 t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3 1/2 (mixto), 8 m.—3 2 1/2 t.
De La Puebla a Palma y Manacor.
(mixto), 8 3/4 m. y 3 1/2 t.
Los sábados de Palma a La Puebla á
8 1/2 tarde y los domingos de La Puebla
Palma, á las 3 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca á Palma 2 t.

VAPORES
CORREO

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar-
celona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcudia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
6 m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

ACADEMIA ESPAÑOLA.

RECEPCION.

La del señor Balaguer ha sido de las más brillantes; casi todos los académicos quisieron autorizarla con su presencia.

El académico conde de Chestre, vestía de capitán general. Parecía que había entrado en la Academia por haberla bombardeado. El señor Nuñez de Arce llevaba el uniforme de ministro—modestia sin duda en tan gran poeta... ¡Se pavoneaba por haber descendido.

La recepción tenía que ser forzosamente catalana. El Sr. Balaguer es un poeta catalán, y el Sr. Castelar es diputado por Barcelona.

El señor Balaguer, en efecto, representa en la Academia, como en todas partes, á Cataluña. Bajo este punto de vista podrá ser de utilidad en aquel instituto. Ya su discurso manifiesta que viene con intenciones de purificar el diccionario: quiero decir, de no dejar en él palabra castellana. Es un creyente, es laborioso, es simpático, goza de gran consideración personal. Dentro de poco los académicos solo hablarán en lemosín.

Algunos datos biográficos. Nació en el año 24. Lleva 59 años de ser catalán. Su disposición natural se revela á los 14, escribiendo un drama cuyo título es: «Pepín el jorobado;» que dicen fué representado con aplauso. Después escribió en varios periódicos; tradujo y arregló obras del francés; escribió revistas de salones; escribió «Los frailes y sus conventos; Las leyendas de Monserrat, (obras ambas traducidas á muchos idiomas); dirigió varios periódicos políticos y publicó varias «Guías» de Monserrat y de ferro-carriles.

Yo me declaro incompetente para juzgar del mérito de Balaguer como poeta catalán. Sus compatriotas hablan siempre de él con entusiasmo y su reputación es indiscutible. Hay pues, que negar la importancia de nuestras literaturas regionales, para negar á Balaguer.

Aunque su catalanismo no se haya modificado en el fondo, se ha modificado en la forma. En la edad de trovador disparaba contra Castilla poesías terribles. Aun los que no sabemos el catalán sabemos de memoria el estribillo de una famosa:

FOLLETIN.

LOS VICIOS DEL CAPITAN.

(Conclusion)

porque, sin preocuparse de lo poco confortables que eran las sillas de paja, los muebles de nogal y la cama de cortinas amarillas, se instaló sin vacilación. Un cuarto de hora le bastó para vaciar su maleta, colgar su ropa, relegar las botas á un rincón y adornar la pared con un trofeo compuesto de tres pipas, un sable y un par de pistolas. Después de una visita al tendero de enfrente, al que compró una libra de bugias y una botella de ron, volvió, puso su compra sobre la chimenea y paseó por el cuarto la mirada de un hombre muy satisfecho. Después, con la prontitud de la vida de campaña, se afeitó sin espejo, limpió su gabán, se puso el sombrero y fué á pasearse por la ciudad en busca de un café.

II.

El café era un hábito inveterado en el capitán. Allí satisfacía á la vez los tres vicios que dominaban en su corazón: el tabaco, el ajeno y la baraja. Había pasado toda su vida en los establecimientos de bebidas, y hubiera podido levantar un plano, por cantinas, cafés y círculos militares, de todos los pueblos en que había

«¡Ay Castilla, castellana,
Si la terra catalana
No t' hagués conegut may!»

Deseo impremeditado, como los de la edad juvenil; pues de no haber conocido «la terra catalana» á Castilla no hubiéramos tenido el placer de verle ministro ni académico... Yo recuerdo también haber tenido una poesía suya en que Aragón se casa con Cataluña y deja luego á su mujer propia por una querida... Esta querida es Castilla. Acto en concepto del poeta, de gran inmoralidad.

Estos ímpetus, ya lo he dicho se modificaron, con la edad madura... Las diputaciones, los cargos públicos, las carteras y las medallas académicas no vienen nunca en valde... Pero el corazón de Balaguer es de su patria catalana... El ha dejado también como Aragón á la mujer propia, seducido por los encantos de la querida; más en los brazos de las «castella» sueña siempre con su dona.

Eminente poeta lemosín en Cataluña, al venir á Madrid no pudo conservar su importancia: era una traducción de sí mismo. La lengua castellana ofrecía obstáculos difícilmente superables que solo puede salvar una constante laboriosidad. Pero desde el momento en que fué hombre político ha tenido la representación de los intereses industriales y comerciales de Cataluña. Esto algunas veces le ha dado también influencia poderosa. En Madrid ha sido un agente de negocios versado en literatura lemosina.

Este doble carácter lo ha puesto muchas veces en conflicto: con el buen trovador, desde que cogió el arpa, cantó á la libertad entusiasmado á sus conciudadanos... Pero los fabricantes, pasada la admiración del canto lo hicieron observar que nada hay tan pernicioso para la poesía lemosina como la libertad de comercio... De esta transacción nació el carácter político y poético, definitivo, de Balaguer: liberal proteccionista.

Para apreciar las condiciones personales de Balaguer basta reflexionar en que después de una larga vida literaria y política, en la cual ha demostrado que él no es más que un ciudadano catalán es estimado y respetado de aquellos mismos que tienen cierta prevención contra los catalanes.

estado de guarnición. No se sentía á sus anchas verdaderamente más que cuando se sentaba sobre una banqueta, ante una mesa en que se vieran amontonados los vasos y las copas. Su cigarro no le parecía bueno si no había frotado la cerilla bajo el mármol de la mesa, y jamás había dejado, después de colgar su sable y su kaptis en la percha y de sentarse desabrochando algunos botones de su casaca, de exhalar un profundo suspiro de satisfacción y de exclamar:

—¡Gracias á Dios!

Su primer cuidado fué, pues, buscar el establecimiento que más le convenía, y después de recorrer todo el pueblo sin encontrar nada que fuera de su gusto, detuvo, en fin, su mirada de inteligente sobre el café Prosper, situado en el ángulo de la plaza del Mercado y de la calle de la Parroquia.

No era este su ideal. El exterior ofrecía algunos detalles demasiado provincianos. Pero el interior le agradó. Al entrar le regocijó ya el ruido del timbre que tocó la gruesa y fresca señora que estaba en el mostrador, vestida de claro, con una cinta roja en sus cabellos llenos de pomada. El capitán saludó galantemente á aquella señora, y consideró que ocupaba con suficiente majestad su plaza triunfal entre aquellos edificios de botellas. Observó que la sala era alegre, limpia; la recorrió toda, se miró en los espejos, apreció el papel

Tiene una biblioteca notabilísima que se sabe deja su herencia á Villanueva y Geltrú. Conocido el espíritu de ilustración propio de los catalanes que impaciencia tendrán ya en Villanueva por leer! Esto me decía ayer uno de los concurrentes á la recepción.

Entre tanto pueden leer el discurso de un ilustre compatriota. Producirá gran satisfacción en Cataluña como todos los suyos. En él afirma que la literatura provenzal ha influido bastante en la lengua castellana. Con este objeto apuntó algunos datos; y á la verdad que muchos salieron convencidos de que hablaban el catalán sin saberlo.

Nadie con mayor competencia podía tratar este punto de la influencia de los provenzales en cualquier otra literatura... El discurso es por lo tanto erudito é interesante... Y seamos justos, en él se trata á los demás españoles como compatriotas. El señor Balaguer en sus discursos políticos solo nos trata como á parroquianos.

El último párrafo de su discurso, fué una especie de bouquet que se difundió luminosamente en adjetivos agradables para todas las provincias.

El discurso del señor Castelar es como todos los suyos... Conocida es mi admiración por él... Es un argumento vivo en pró de la unidad nacional: ninguna provincia querría perderlo... Hablo del orador, del publicista, del poeta.

Su discurso de ayer fué una cornucopia antigua; ó espilfarros de talla y un espejo como una oblea.

Un posibilista decía elogiando el discurso:

—Es una remesa de algodón que enviamos á Cataluña, bajo capa de literatura lemosina.

Fernanflor.

NOTAS PARISIENSES.

El lunes último moría en una modesta casa de Passy la viuda de un poeta ilustre, la viuda de Enrique Heine, del cual Mr. Thiers solía decir: «Ese alemán es, después de Voltaire, el francés más ingenioso.»

Enrique Heine había conocido á la que luego fué su esposa, cierta noche en que

pintado, sembrado de mosqueteros, amanzanas y flores, se hizo servir, fumó, encontró el asiento muelle y el ajeno sabor, y fué lo bastante indulgente para no quejarse de las moscas que se bañaban en los líquidos con una familiaridad completamente campesina.

Ocho días después se había convertido en un pilar del café Prosper.

Pronto conocieron allí puntualmente sus costumbres, se prevenían sus deseos, y no tardó en comer con los dueños del establecimiento. Adquisición preciosa para los concurrentes, persona abatida por el terrible hastío de la provincia, y para las que la llegada de este hombre, maestro en todos los juegos, y que contaba tan alegremente sus guerras y sus amores, era una verdadera fortuna.

El capitán también quedó encantado de encontrar seres humanos ignorantes aun de su repertorio. Tenía, pues, por delante seis meses para con tar sus «razzias», sus cacerías, sus batallas, la retirada de Constantina, la captura de Bon-Maza y las enormes cantidades de punches y de Kirsch que él y otros oficiales habían bebido en diferentes ocasiones.

¡Debilidad humana! Se sentía bastante orgulloso de que le oyeran casi como á un oráculo, acostumbrado á que, los que lo conocían, huiesen siempre cuando iniciaba alguna de sus largas historias.

Sus ordinarios oyentes eran el dueño

se paseaba solitario y al azar á través de París: Julieta, que este era el nombre de la jóven, era una pobre costurera que salía de su taller cuando el célebre poeta la vió se prendió de ella y compartió con ella su vida. Enrique Heine cayó enfermo de nostalgia; Julieta no le abandonó un solo instante: Enrique Heine premio sus cuidados casándose con ella.

Dicen malas lenguas que Julieta tenía un carácter violento y algunos llegan hasta asegurar que daba palos todos los lunes á su marido. Cuéntase que un día Enrique Heine, hallándose ya sin esperanzas, dijo á uno de sus amigos más íntimos: «Dejo á Julieta heredera de todos mis bienes, pero á condición que vuelva á casarse enseguida: quiero que se acuerden de mí y yo te aseguro que el que se case con ella me vá á recordar á todas horas.»

Yo no sé si estas palabras son auténticas; lo que es un hecho cierto es que Enrique Heine no tenía fortuna que legar su vida se extinguió en una habitación humildísima de la rue de Amsterdam y fué enterrado en una pobre sepultura del cementerio Montmartre.

Enrique Heine se quejaba muchas veces de no ser comprendido por Julieta; esta parecía personificar la frivolidad parisiense. En uno de los momentos más tristes del destierro y en medio de una de aquellas crisis terribles que agitaban en el fin de su vida al crónico poeta. «¡Voy á morir!»—decía éste y estrechando la mano de su esposa la bañaba de ardientes lágrimas.

—No, Enrique, respondía Julieta,—no harás semejante cosa: no te morirás; tendrás piedad de mí; mi loro se murió esta mañana y tendría que ver que tú te murieses también esta noche.

—Ante razón tan poderosa resolví no morirme,—decía luego Enrique Heine á madame Jaubert que registra el hecho en sus memorias.

Madame Heine vivía de una pensión que le servían los editores de su marido, ha muerto á los sesenta y ocho años y ha sido enerrada en la misma tumba donde reposa el poeta desde 1854. Una docena de literatos y de periodistas han asistido á su entierro.

* *

del café, silencioso y estúpido, siempre en mangas de camisa y notable solamente por sus pipas extravagantes; el secretario del Juzgado, gran charlatan vestido de negro, despreciado por su poco elegante costumbre de llevarse el resto de su azúcar; el encargado del registro—el de los acrósticos—persona muy dulce y de una constitución débil, que enviaba á los periódicos ilustrados la solución de todas las charadas y acertijos, y, en fin, el veterinario del cantón, único que, en su calidad de ateo y de demócrata, se permitía algunas veces contradecir al capitán. Este sugeto presidía el Comité radical en tiempo de elecciones, y cuando el cura hacía una pequeña colecta entre sus feligreses para adormar su iglesia con alguna imagen, denunciaba por medio de una carta á «Le Siede» la colicia de los hijos de Loyola.

Habiendo una noche salido el capitán para ir á comprar cigarro, después de una discusión política bastante viva, el susodicho veterinario gruñó algunas palabras sordas é irritadas, entre las que se oyó algo de «decir cuatro fleascas» de «arrastrar el sable» y de «cartar la cara.» Pero, entrando de pronto, el objeto de estas vagas amenazas, silbando una marcha y haciendo el molinete con su bastón, el incidente no tuvo consecuencias.

En suma; el grupo vivía en buena inteligencia y se dejaba presidir con gusto por

El teatro de las Naciones nos ha dado á conocer «El Nuevo Mundo», drama del conde Villiers de l' Isle-Adam, gran bohemio á lo Mürger, más conocido en las «brasseries» del barrio de los Mártires que en los círculos literarios.

«El nuevo mundo» es un drama lleno de bellezas y de defectos, de rasgos de inspiración y de inexperiencias desdichadas.

Es el tercer nuevo autor dramático que los teatros de París, nos dan á conocer en el presente invierno. Pero, este año los nuevos autores no son afortunados: ni *La Glu* dará gran reputación de dramaturgo á Juan Richepin; ni «El Nombre» á Emilio Bergerat, ni á Villiers de l' Isle-Adam colocará á grande altura su drama «El nuevo mundo. Tendremos que contentarnos por ahora con el mundo antiguo.

Ernesto Garcia Ladevese.

ECOS POLÍTICOS.

Como el Sr. Ruiz Zorrilla haya advertido que no piensa volver á España hasta que se restablezca en todo su vigor la Constitución de 1869, dice el órgano del Sr. Romero Robledo que nunca volverá el desterrado voluntario.

Pues si no vuelve no quedará por los conservadores, porque una de las consecuencias de sus simpatías hacia la izquierda era el restablecimiento de aquella Constitución.

Obedeciendo la tendencia que lleva á los federales sinalagmáticos al suicidio, verificóse una comida á que asistieron más de ciento y que presidida por Luis Blanc, determinó sin ambages ni rodeos, el propósito de deponer al señor Pi y Margall. «Aquí representamos dijo el señor García, una protesta contra las gelfaturas;» y para remachar el clavo, los señores Calleja, Carlier y Blanc, declararon, que el señor Pi llevaba á su ruina al federalismo y que en su virtud ellos protestaban contra semejante tendencia.

En esta comida estuvieron presentes delegados de muchos comités de provincias, y como el entusiasmo fué grande y la unanimidad de pareceres perfecta, puede estimarse dividido aquí y fuera de aquí, el federalismo sinalagmático y pactista en dos fracciones; una que seguirá dirigiendo el señor Pi y otra de que será y es ya, leader reconocido, Luis Blanc.

Para mí, la doctrina y la consecuencia están con el señor Pi; más yo me temo que en la ocasión presente han de abandonar los más de sus amigos, que á las masas agradan mucho estas marchas y contramarchas, y aun estos jaleitos y bromas. Es que son muchos los que creen, que mudando de postura se alivian los males. En fin; el federalismo sinalagmático, se deshizo. «Sit terra levis.

El gobierno descansa del improbo trabajo de no hacer nada; la izquierda.

el recién llegado, cuyo cabeza marcial y barba entre cana eran verdaderamente imponente, y el pueblecillo, que estaba ya orgulloso de muchas cosas, en adelante podía estarlo también de su capitán retirado.

III.

No existe felicidad perfecta, y el capitán Mercadier, que creía haberla encontrado en el café Prosper, hubo de perder bien pronto esta ilusión.

El hecho es que el lunes, día de mercado, el café estaba insostenible.

Desde el amanecer se veía invadido por toda clase de vendedores de las afueras; gente ordinaria, que hablaba á grandes voces y hacía un ruido de todos los diablos.

Cuando á las once se presentó allí el capitán para beber su primer ajeno, encontró á todos aquellos hombres ya borrachos y pidiendo aun más bebida. Su sitio ordinario estaba ocupado; le sirvieron lentamente y mal. El timbre del mostrador no cesaba de resonar; el amo y el mozo, con la servilleta bajo el brazo, corrían atondrados de aquí para allá. En suma, era un día nefasto y que trastornaba su existencia.

Un lunes por la mañana que se quedó en su casa seguro de antemano de que estaría lleno el café, un dulce rayo del sol de otoño le dió deseos de bajar á sentarse al lado de la puerta de la casa. Allí estaba, pues, bastante melancólico y fumando

Como Quevedo
Que ni sube, ni baja
Ni se está quedo;

y los partidos republicanos como siempre, ó en otros términos, nosotros los gubernamentales, afirmando mucho el pié izquierdo para colocar en firme el derecho; y los otros republicanos, moviéndose mucho mas sin hacer cosa de provecho. Así los progresistas gastan su tiempo en discutirse mutuamente y los federales siguen de mal en peor.

Respecto á estos, ya nuestros lectores saben, que hace algunas semanas que varios sinalagmáticos, digo mal, muchos; por la misma razón porque, cuando el diablo no tiene que hacer con el rabo papa moscas, divirtiéronse en deponer al señor Pi y Margall, por su intransigencia anti coalicionista. A esta disposición, corresponde la publicación de «La Montaña» que dirige Luis Blanc, y cuyo objeto es separar del señor Pi y Margall el mayor número de adeptos posibles.

Pues cual si esto fuese poco, deseando los autonomistas ó sease los amigos del señor Figueras, irse á alguna parte, sin mostrarse inconsecuentes con su federalismo anti-pactista, hablaron de coalición á los sinalagmáticos. Estos les oyeron y unos y otros llegaron á sentar las bases de una inteligencia. Consultáronse estas bases con el señor Pi, quien si en punto á conducta es intransigente, lo es con razón doblada en junto á principios y doctrinas. En suma, que el señor Pi declaró, lo que despues de todo debía declarar, y es que no quiere nada con los que no admitan el pacto.

Desahuciados así aquellos sinalagmáticos que andaban en componendas con los autonomistas, háuse vuelto á reunir, pero no para dar por rotas por imposibles aquellas componendas, sino para ver como pueden realizarse sin el concurso del señor Pi.

Resultado, que el antiguo pismo nada tiene que echar en cara al zorrillismo, y que, como este, llevando infiltrado el virus de la destrucción, se deshace, marchándose por un lado aquellos que quieren la coalición á toda costa, por supuesto para la acción, y de otro, los que menos firmes de lo que debieran en el pacto, entienden que no hay porqué reñir con los demás federales, aun cuando solo lo sean en el nombre.

Programa del gobierno para lo que falta de legislatura, tomado de un artículo de «El Diario Español:»

«La cuestión del matrimonio civil, aplazada indefinidamente.

«Los vacaciones de Semana Santa serán de veinte días lo ménos.

«Despues se discutirán los presupuestos de la Península, Cuba y Puerto-Rico.

«Y despues, á mediados de mayo, cada cual á su casa.

«Y hasta noviembre.»

Si antes no le pasa al gobierno lo que cuenta un periódico que le sucedió á un inglés.

Despues de dar la vuelta al mundo con

un cigarro húmedo, cuando vió venir por el extremo de la calle—era una callejuela mal empedrada y que conducía al campo—una media docena de gansos que guardaba una niña de ocho ó diez años.

El capitán, deteniendo su mirada distraída sobre aquella niña, observó que tenía una pierna de palo.

No había nada de paternal en el corazón de este viejo soldado. Era un solteron endurecido. Cuando en otro tiempo, en las calles de Argel, los mendigos árabes le perseguían con sus importunas súplicas, con frecuencia los había ahuyentado con un latigazo, y las pocas veces que había penetrado en el errante hogar de un camarada casado y padre de familia, salía maldiciendo de aquellos chiquillos sucios y entrometidos que le habían manchado el uniforme con sus manos.

Pero la vista de aquella deformidad particular, que le recordaba el doloroso espectáculo de las heridas y de las amputaciones, conmovió, sin embargo, al viejo soldado. Experimentó casi una opresión de corazón ante aquella desgraciada criatura, deplorablemente vestida, y que corría valientemente detrás de los gansos con su pié desnudo entre el polvo...

Los gansos, reconociendo su domicilio, entraron en el patio, y la pequeña se disponía á seguirlos, cuando el capitán la detuvo con esta pregunta:

—¡Eh, muchacha! ¿Cómo te llamas?

toda felicidad, se cayó de bruces en un charco de la Plazuela de Oriente, una noche que llovía si Dios tenía qué, y se ahogó en el charco.

Con lo cual pasaríamos todos á mejor vida.

Como decía un casado el día que se murió su suegra.

Nada favorable ha sido el resultado de las gestiones puestas en práctica por los republicanos federales con objeto de llegar á una armonía entre aquellos elementos y los que se resisten á la aceptación del famoso pacto del Sr. Pi y Margall.

Antes de proceder los amigos de Sr. Pi á intentar adquisiciones para su maltrecha fracción, creemos que deben atender á las excisiones que á cada momento se suscitan entre ellos.

Esto es lo que aconseja la prudencia.

LA OPINION.

PALMA 7 DE MARZO DE 1883.

Por fallecimiento de D. Miguel Ramis de Ayreñor, pasa por disposición de la ley á sustituirle en el cargo de primer teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Palma, nuestro querido amigo el concejal D. Bartolomé Aguiló.

De nuestro estimado colega *El Isleño*: «Ayer se reunió bajo la presidencia del Sr. Gobernador, la Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

El objeto de la convocatoria no fué como nosotros ayer mismo dijimos, el ocuparse del proyecto de reforma á la introducción de primeras materias, sino el de resolver sobre un dictamen que se tiene reclamado afecto al puerto de Sóller y conocer de un asunto sobre aranceles y valoraciones.

Esto no obstante, se nos dice que el Sr. Monlau, celosamente interesado por la que puede afectar los intereses agrícolas, comerciales é industriales de la provincia indicó aquel asunto, aprovechando la reunion de la Junta, habiéndose hecho declaraciones favorables á las rebajas por que instan los interesados y otras corporaciones.»

Sigue aparentando *El Demócrata* que no le hizo mella nuestro artículo *Los Neófitos*, y lo prueba dejando en pié cuanto escribimos.

Está en carácter y sigue siendo lo que ha sido como muy acertadamente se cuidó de recordarnos.

Ahora lo que falta saber es si los antiguos progresistas de gloriosa historia quieren ó no embarcarse en el proceloso mar del manifiesto de Abril para ir á la federación si conviene, ó á realizar el centenario social de que nos ha hablado Salmeron, uno de los gefes de *El Demócrata*.

Nuestro versátil colega está jugando á la pelota con los cándidos progresistas.

—Petra, señor, para servirlos,—respondió la niña, fijando sobre él sus grandes ojos negros y apartando de su frente sus cabellos en desórden.

—¿Eres de la casa? No te habla visto aun.

—¡Vaya! ¡Pues yo á V. bien le conozco! Como duermo bajo la escalera, todas las noches me despierta V. al entrar.

—¿De veras, chiquilla? Pues no tengas cuidado. En adelante iré de puntillas. ¿Y qué edad tienes?

—Cumpló nueve años por Todos los Santos, señor.

—¿Eres sobrina del ama de la casa?

—No, señor, soy criada.

—¿Y cuánto te da?

—La comida y la cama bajo la escalera.

—¿Y de qué te has quedado así, pobrecilla?

—De una patada de una vaca, hace cuatro años.

—¿Tienes padre y madre?

La niña se puso muy colorada.

—Soy del Hospicio—dijo con voz breve.

Despues, saludando torpemente, entró en la casa cojeando, y el capitán oyó alejarse, sobre el empedrado del patio, el ruido seco de la piernecita de madera.

—¡Ira de Dios!—pensó, tomando maquinalmente el camino del café—hé aquí una cosa que no es reglamentaria. A un soldado, á lo ménos, lo lloran á los Invá-

A las nueve y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor-correo *Union*, conduciendo la correspondencia pública y 44 pasajeros.

Ha sido declarada necesaria la ocupación de los terrenos en que deben efectuarse las obras de construcción del 4.º trozo de carretera de segundo órden de Palma á Sóller, en vista de no haberse presentado reclamación alguna en el expediente de expropiación forzosa.

Gran parte de la nieve que cubria nuestras montañas quedaba ayer derritida y únicamente en las cimas de los montes *Torrella*, de *Masanella* y algunos otros se veía aun buena porción de ella, la que es probable se mantenga algunos días, produciendo las heladas que tan funestas suelen ser en este tiempo para el arbolado, la viña y en general para todas las plantas de nuestro suelo.

Durante la tercera semana del año actual ó sea en los días 15 á 24 de Enero ambos inclusive, han ocurrido en esta ciudad y su término 32 nacimientos y 24 defunciones, perteneciendo á los primeros 14 varones y 16 hembras.

Resulta, por lo tanto, un aumento de población de 8 individuos.

El atrio de nuestro Teatro principal se halla ya convertido en tienda de juguetes para venderlos en la próxima feria de Ramos.

También otras tiendas de las inmediaciones de la Rambla presentan indicios de albergar idéntica mercadería, de modo que se van presentando poquito á poco los medios de desquiciar el bolsillo de los papás conocidos y por conocer.

Albricias para la turba multa de la chiquillería, en todos los estados, sexos y condiciones.

Al decir de un colega, acaba de fundarse en Manacor una nueva sociedad titulada *La Laboranta* que tiene por objeto fomentar los intereses morales y materiales de aquella villa.

El Juzgado Municipal del Distrito de la Catedral registró durante la segunda decena del mes de Febrero 34 nacimientos y 18 defunciones.

Aumento, 16 individuos.

Parece que andan por ahí algunos prójimos recorriendo las casas y pidiendo limosnas á nombre de Santos, Cofradías ó Asociaciones religiosas y son unos tunos de primera magnitud, pues no hay Santos ni cosa que lo valga, que autoricen para ejercer semejante industria.

Aviso al vecindario para que no se deje *industrializar* por esos caballeros.

Despejada la atmósfera y serenado completamente el tiempo ayer por la mañana se hicieron á la mar los buques fon-

lidos, con una pension para que se compre tabaco. ¡Pero á esta niña, con esa deformidad! Repito que no es reglamentario.

Despues de consignar en estos términos la injusticia del destino, el capitán llegó hasta el umbral de su querido café pero vió tal muchedumbre de blusas azules, y oyó tal ruido y algazara, que se volvió á su casa lleno de mal humor.

Su cuarto—era quizá la primera vez que pasaba en él varias horas del día—le pareció desaseado. Las cortinillas de la cama tenían el color de una pipa ennegrecida, el suelo estaba lleno de puntas de cigarro, y hubiera podido escribir su nombre en el polvo que cubria todos los muebles.

Durante algun tiempo contempló las paredes en que el sublime lancero de Leipsick encontraba cien veces una muerte gloriosa; despues, para distraerse, pasó revista á su guarda ropa. Encontró una lamentable serie de bolsillos rotos, de calcetines descosidos, de camisas sin boton.

—Necesitaba una criada, se dijo.

En seguida pensó en la niña tullida.

—Eso es. Alquilaré el cuarto vecino. El invierno se aproxima y la pequeña debe helarse en esa escalera. Cuidará mis vestidos, mi ropa blanca...

Pero se extendió una nube sobre este cuadro confortable. El capitán se acordó

deados en nuestra bahía por causa del mal tiempo.

Ha salido de esta capital para Artá un oficial del cuerpo de Telégrafos con objeto de montar la estación de Artá.

Se halla vacante una plaza de escribiente con destino al Registro de Sirvientes que se establece en el Gobierno de la provincia, dotada con el sueldo anual de setecientas cincuenta pesetas.

Los aspirantes podrán dirigir sus instancias al Sr. Gobernador hasta el día 14 del actual.

Durante la tarde de ayer salieron de nuestro puerto tres vapores, uno inglés que hizo rumbo á levante y los de nuestra matrícula *Lulio* y *Palma* que se dirigieron á Barcelona.

Por efecto del buen sol que hizo durante todo el día de ayer, el extenso manto de barro que cubría las calles de esta ciudad y sus arrabales, se secó algún tanto pudiendo andarse por todas ellas con algo menos de peligro que estos pasados días.

Bajo el tipo de 35 pesetas, se ponen á pública subasta, que tendrá efecto el día 18 del actual á las once de mañana en la Casa Consistorial de Selva, 76 pinos derribados por el viento en el monte denominado Comuna de Caimari, y punto conocido por Cuartel de la Ermita.

El domingo por la tarde, observamos en el interior de la puerta Pintada un grupo muy numeroso de hombres hechos, mozos y hasta muchachos que jugaban en un aparato, cuyo nombre no conocemos, que evidentemente revestía el carácter de juego de azar.

Suponemos que como estaba en la parte de adentro de la mencionada puerta, nadie lo vería.

De nuestro estimado colega *El Liberal* de Mahon copiamos lo siguiente:

«Dice «La Correspondencia Ibérica» que en el Meeting celebrado en la mañana del domingo en «Lo Centre Catalá», fué secundada brillantemente la iniciativa del grupo de la Colonia Balear residente en aquella capital para la creación de un Circulo cuya naturaleza responda á todas las manifestaciones de la actividad dentro de su cultura y progreso.

Con entusiasmo quedó constituida en principio para los trabajos preparatorios una numerosa Comision y por aclamacion se tomaron acuerdos importantes y entre ellos figuran, el enviar un saludo de simpatía y respeto á los representantes en Cortes de las Baleares, prensa de las mismas; y á la de Madrid como expresion de la de toda España.

Ademas un voto de gracias á la prensa de Barcelona, á «Lo Centre Catalá» y al señor Jaime Gelada, hijo de Cataluña, por las simpatías que despertara su noble

actitud en defensa de la prosperidad de dichas islas.

Por unanimidad se resolvió lleve el espresado Centro la denominacion de Circulo Balear.»

Parece que ha pasado el primer ímpetu del público para asistir á ver las figuras de cera que se exhiben en el caserón levantado expresamente en la plaza del Mercado.

La entrada ha sido rebajada á real. Empieza el segundo ímpetu. Nosotros asistiremos cuando haya pasado el tercero ó el cuarto. Que pasarán, no hay que dudarlo.

Parece que el tenor Sr. Gayarre se halla fuera de peligro. Lo celebramos de todas veras.

Se está practicando en el cuartel del Carmen la operacion de revacunar los quintos del presente reemplazo.

Copiamos con placer de nuestro querido colega el *Balear* el siguiente suelto:

«Anoche se reunieron en casa de D. Mariano Canals unas cuarenta personas previamente invitadas, entre las cuales figuraban muchos profesores de instruccion pública, algunos médicos y abogados, y redactores de algunos periódicos.

«El Sr. Canals usó de la palabra, y con la claridad y precision que le distinguen, expuso la necesidad que habia de promover la asistencia á las escuelas de instruccion primaria, más cuando el actual Ministro de Fomento quiere restablecer de hecho, las disposiciones promulgadas sobre enseñanza obligatoria por la ley de 1857.

«Todos los concurrentes que hicieron uso de la palabra Sres. Font D. Sebastian, Castellá D. Luis, Escafi, Oliver D. Juan Luis, Bosch, L'ompert y algun otro que no recordamos) estuvieron conformes con la necesidad de que la instruccion primaria debe promoverse todo lo posible.

«Se acordó despues nombrar una comision nominadora (que compusieron los señores Canals, Alcover y Escafi) para que procediera al nombramiento de otra mayor que empezará los trabajos de accion y acordará en principio lo que proceda para dar cuenta del ante proyecto, en otra reunion mayor.

«No recordamos todos los nombres de las personas que formaron esa comision de 11 individuos, entre los que figuran D. Juan Luis Oliver, D. Antonio Vadell D. Luis Castellá, D. Matias Bosch y otro; y á propuesta de los señores asistentes se aumentó esa comision con los señores que compusieron la nominadora.

«A las nueve y media se retiró la concurrencia animada de los mejores propósitos en pro de la enseñanza.

«Tendremos al corriente á nuestros lectores de los trabajos que lleva á cabo dicha comision.»

CORREO.

Madrid 3.

—Probablemente el diputado sevillano señor Sanchez Bedoya será el encargado de apoyar la enmienda sobre los aceites

remos el resto.

Y despues de dar un golpeillo amistoso en la mejilla de Petriilla, el capitán se alejó, encantado de lo que acababa de hacer.

—Será menester privarle de algunos books y de parte del ajenjo, pensaba, y no jugar mucho con el veterinario. Pero, en fin, viviré más reglamentariamente.

IV.

—Capitán, es V. un transfuga. Tal fué el apótrofe con que las cariátides del café Prosper saludaron en adelante las entradas del capitán, de día en día menos frecuentes.

Porque el pobre hombre no habia previsto todas las consecuencias de su buena accion. La supresion del ajenjo matinal habia bastado para cubrir los modestos gastos de la manutencion de Petriilla; pero cómo plantear otras reformas indispensables si habia de atender á otros gastos de la casa! La niña, llena de agradecimiento, queria demostrarlo con su celo. Ya habia cambiado de aspecto el cuarto. Los muebles estaban en orden y limpios, la cocina decente y las arañas no hilaban ya sus telas sobre los muertos de Pontotowki colocados en los rincones. Cuando entraba en casa el capitán, la sopa le invitaba desde la escalera con suave perfume, y la vista de los platos humeantes sobre el mantel, humildes pero blanquísimo, y aquel reluciente cubierto, acababan de excitar su apetito. Petriilla aprovechaba

que se presentara al proyecto de primeras materias. Dicha enmienda la firmaran los diputados de la mayoría señores Candau y Fabié

—El señor Balaguer presentará dentro de dos ó tres días la proposicion que han anunciado los periódicos creando un ministerio de instruccion pública.

Créese que el gobierno no se opondrá á que se tome en consideracion aun cuando es muy difícil que llegue á discutirse antes de que las Cortes suspendan sus tareas, el señor Balaguer empleará todos los recursos reglamentarios á fin de que llegue á convertirse á ley en el caso de que el gobierno y la mayoría no la desechen.

—Los diputados que representan distritos cuyos intereses salen más ó menos perjudicados con el proyecto sobre primeras materias, propónense establecer una accion comun para derrotar á la comision ú obligarla á que admita tales modificaciones que desvirtuen por completo el espíritu de dicho proyecto.

Y en el caso de que no consigan esto, emplearán todos los medios posibles, á fin de aplazar indefinidamente la discusion. Con el objeto de acordar una linea de conducta, se reúnen á las dos y media de la tarde de hoy los diputados aludidos en el salon de presupuestos del Con. reso. Trátase de redactar una enmienda general que comprenda todos los intereses que se creen perjudicados.

Los conservadores aprovechan los alardes de impendencia que hacen los diputados ministeriales en esta cuestion, creyendo que la derrota de la comision envolverá la del gobierno ó, por lo menos la del señor ministro de Hacienda.

Asegúrase que el señor Sagasta, previendo todo contratiempo, no declarará cuestion de gabinete la aprobacion del proyecto, y que influi á en cambio para que sean admitidas algunas de las enmiendas más importantes, cuyo número es ya considerable.

Ayer se presentaron á la mesa otras dos: una de los asturianos señores conde de Toreno, marqués de Pidal, Valladar, Diaz, Rivero, Campomanes y Loygorry, pidiendo que la reforma por lo que se refiere á los carbones, empiece á regir el 1.º de Julio de 1888; y otra de los representantes de las Baleares, solicitando la supresion del derecho á los envases para el vino.

—El antiguo oficial de la armada y diputado á Cortes, señor Loygorry, presentará hoy al Congreso un proyecto de reorganizacion de la marina, que teniendo por base el formulado por el señor Leygonier lo amplia y completa tanto en sus términos generales como en sus pormenores más interesantes.

Establece el señor Loygorry, para allegar recursos, un presupuesto extraordinario de veinte millones, durante diez años; la consignacion fijada en los presupuestos ordinarios, la supresion de la Caja de redenciones y enganches de la Armada, que produciría un beneficio de unos ocho millones de pesetas; la venta del material flotante inútil para los servicios de guerra; la de varios edificios cuya conservacion es innecesaria; las economías que pueden hacerse dentro de las consignaciones fijadas actualmente en el presupuesto y algunas partidas que no llegan á veces á tener aplicacion, como por ejemplo la de catena de buques, algunos de los cuales parece que no llegan á ser carenados.

entonces el buen humor de su amo para confesar alguna secreta ambicion. Habia que arreglar la chircnea, donde ahora encendia el fuego, y necesitaba un molde para hacer los pasteles que le salian tan bien. Y el capitán, á quien la peticion de la niña habia sonreído y que se sentia ganar poco á poco por cierta voluptuosidad, prometia pensar en ello, y al día siguiente escatimaba sus cigarros, vacilaba ante la oferta de una partida de juego ó se detenía al tercer book ó á la segunda copa de chatrearse.»

Ciertamente, la lucha fué larga y cruel. Muchas veces, cuando llegaba la hora de un aperitivo prohibido por la economia, cuando la sed le secaba la garganta, el capitán tuvo que hacer un esfuerzo heroico para retirarse en el momento mismo de entrar en el café. Pero casi siempre concluía por triunfar, y á cada sacrificio que hacia amaba más á la muchacha. Esta no era ya un criada. Una vez que se mantenía en pié junto á la mesa llamándole «señor», muy respetuosa, no pudo contenerse, y cogiéndole las dos manos le dijo con furor:

—Abrazame primero, y despues siéntate y hazme el favor de tutearme ¡mil rayos!

Hoy es ya cosa hecha. El encuentro de una niña ha salvado á este hombre de una ancianidad ignominiosa. Sus viejos vicios fueron sustituidos por una pasion jóven, y

El señor Loygorry propone el nombramiento de una junta técnica, que tenga por base la Junta Consultiva de la armada y en la que tendrian, además, representacion todos los cuerpos que constituyen el ramo.

Esta junta tendrá el encargo de formar relaciones: de los buques que actualmente pueden figurar en una nueva escuadra; de los que solo pueden figurar interin se cuente con otros nuevos para reemplazarlos, y otra en fin, de los buques que desde luego deben ser declarados inútiles.

Los proyectos que á juicio del Sr. Loygorry, deben formularse para completar su pensamiento, son:

De construcciones navales; de guardacostas y trasportes; de defensa de costas; de organizacion facultativa y administrativa de arsenales. De suprimir por sistema de amortizacion la escala de reserva; de supresion de la caja de redenciones y de organizacion de importaciones y dotaciones de buques.

Para todos estos proyectos de bases el mismo señor Loygorry, que segun nuestras noticias ha hecho un trabajo inteligente y concienzudo.

—Dice «El Correo» que hasta la Semana Santa no saldrá de Madrid el señor Romero Giron, quien se propone visitar Andalucía para enterarse sobre el terreno de la indole de las sociedades recientemente descubiertas y de los efectos del juicio oral.



EL SEÑOR D. MIGUEL RAMIS DE AYREFLOR y Alemany

Primer Teniente de Alcalde de la muy Ilustre Noble y Leal Ciudad de Palma

HA FALLECIDO. (Q. E. P. D.)

El Excelentísimo Ayuntamiento, esposa, hijo, madre política, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á las exequias que en sufragio de su alma, se celebrarán en la Iglesia de Religiosos Gerónimas el jueves 8 de los corrientes á las 11 de la mañana.

El duelo se despide en la Iglesia. No se invita particularmente.

Telegramas Particulares.

Madrid 6 á las 5 l.

En el Congreso se discute sobre las indemnizaciones referentes á la cuestion de Saida.

Telegramas de Jerez dicen que las revelaciones de los presos comprometen á algunas personas conocidas en Cataluña.

Gladstone ha reconocido en la Cámara inglesa el interés que tienen las potencias en la cuestion de Egipto. Cuatros: 64'55.

de que el vencimiento de su trimestre estaba lejano aun, y de que su cuenta tomaba porporciones inquietantes en el café Prosper.

—No soy rico—decía haciendo un monólogo.—Y sin embargo, me roban en el café; esto es positivo. El abono es demasiado caro, y este barbudo de veterinario juega con una suerte loca. Hace ocho días que pago su gasto. ¿Quién sabe? Acaso me tendría más cuenta encargar á la pequeña de estas cosas. El café por la mañana, el cocido á medio día y la cena... Los viveres de campaña. Ya estoy acostumbrado.

Decididamente sentia la atencion. Al salir se encontró á la dueña de la casa, gruesa y brutal campesina, y á la niña tullida, que iban á recoger estiércol...

—¿Sabe coser, lavar, cocinar?—Preguntó bruscamente?

—Quién, Petriilla? ¿Por qué?

—¿Saba algo de eso?

—¡Vaya! como que es del Hospicio, donde enseñan muchas cosas.

—dime, muchacha,—añadió el capitán dirigiéndose á la niña,—yo no causo miedo, ¿no es verdad? Y V. señora, ¿quiere cedérmela? Tengo necesidad de una criada.

—Si se encarga V. de mantenerla...

—Pues no se hable más. Aquí están veinte francos. Que tengan esta noche un vestido y unos zapatos. Mañana arregla-

adora á esta criaturita deforme que salta á su alrededor en la habitacion cómoda y bien amueblada.

Ya ha enseñado á leer á Petra, y recordando su caligrafía del batallon, le pone ejemplos de escritura. Su placer más grande es cuando la niña, atenta á su papel, y haciéndolo á veces un garabato, que borra vivamente con su lengua, consigue al fin copiar todas las letras de un interminable adverbio en «mente.» Su inquietud es pensar que se hace viejo y que no tiene nada que dejar á su adoptada.

De suerte que es ya casi un avaro. La misma Petra tiene que llenarle de tabaco su pipa y encendérsela... Quiere ahorrar para comprarle una tiendecita, donde á su muerte, viva ella apacible y oscura, conservando colgada en alguna parte, en la trastienda, una vieja cruz ganada en el campo de batalla y que la hará acordarse del capitán...

Todos los días sale á pasear con ella... A veces encuentran algunas personas de fuera del pueblo que dirigen una mirada de compasion sorprendida á aquel viejo soldado y á aquella pobre niña mutilada, y nuestro hombre se siente enternecer—¡oh, deliciosamente hasta llorar!—cuando uno de estos transeuntes murmura al alejarse:

—¡Pobre padre! ¡Y qué lastima: su hija es bonita!

Francisco Coppée.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.
San Juan de Dios fundador.
El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Miguel, costeadas por dicha Asocia-
cion.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 6.

De Valencia en 15 horas vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., 40 pas. balija y efectos.

De Marsella en 5 dias polacra goleta Sifide, de 103 ton., cap. D. Juan Roca, con 9 mar., y varios efectos.

DESPACHADAS.

Para Grotta bergantin goleta Beatriz, de 150 ton., cap. D. Jaime Bonet, con 8 mar., y lastre.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 t., cap. D. Francisco Tarongi, con 20 mar., pas. y efectos.

Para Barcelona vapor Lullio, de 688 tn., cap. D. Miguel Bauló, con 22 mar., pas., balija y efectos.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 15 de Marzo de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Bilettes cada una, al precio de 30 pesetas el bilette, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000.	10.000
20 de 2.500.	0.000
1210 de 300.	363.000
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.200 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	2.400
1.239	569.400

Palma 6 Marzo de 1883.—El Administrador, Euterio Quijada.

CAMACHO

(YA CAYÓ.)

Polka para piano, del maestro D. E. Martí Puig, autor de la célebre y popular Polka

El As de Oros.

Ambas composiciones, se hallan de venta en la

BIBLIOTECA MUSICAL.

5.—Jovellanos—5.

En el mismo establecimiento acaba de recibirse un magnífico surtido de Música Religiosa en mas para canto y órgano ó piano. Ave Maria, y otras de los mas acreditados compositores antiguos y modernos.

5.—Jovellanos—5.

BIBLIOTECA MUSICAL.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ,

Union, 19.

CAMACHO

(YA CAYÓ.)

Polka para piano á 6 reales.

MAS NOVEDAD. La Corte de Granada, Fantasia Morisca de Chapi, Marcha del Torno, Meditacion, Serenata y final para Piano y toda la demás música antigua y moderna hasta el dia y la Religiosa.

Stabat Rossini á 8 reales.

Union, 19.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

CRÉDIT VIAGER (CRÉDITO VITALICIO)

FONDO DE GARANTIA

SEGUROS REALIZADOS

SEGUROS PAGADOS

32 MILLONES DE PESETAS 241 MILLONES DE PESETAS 42 MILLONES DE PESETAS

DOMICILIO SOCIAL: 92, RUE RICHELIEU, PARIS.

PÓLIZAS DE 1 000 PESETAS REEMBOLSABLES POR SORTEO A 10 000 PESETAS.

El suscriptor tiene la seguridad de recibir tantas veces 10.000 pesetas como contratos haya suscrito. Por cada póliza de 10.000 pesetas, el suscriptor puede pagar a su eleccion, ó una prima única de 1.050 pesetas (de esta suma 50 pesetas se aplican á derechos de timbre y de contrato), ó 20 primas anuales de 50 pesetas cada una, pagadas, la primera al suscribirse y las demás anualmente, con la facultad para el suscriptor de anticipar los pagos, obteniendo el beneficio de un descuento de 3 1/2 por 100 anual sobre las cantidades que anticipa.

Los suscritores que opten por el abono de 50 pesetas anuales tienen el mismo derecho al sorteo que los que hayan satisfecho 1.050 pesetas de una sola vez. Al salir premiadas sus pólizas se les reembolsaran 10.000 pesetas, descontando las primas que adeuden. Todos los contratos son reembolsables á 10.000 pesetas por medio de sorteos anuales ajustados al cuadro que acompaña á cada póliza. Los sorteos se celebran el 1.º de julio de cada año en el domicilio social del CREDIT VIAGER. El pago de las pólizas premiadas se verificara el 1.º de enero de cada año. Todo portador de una póliza puede asistir al sorteo. El primer sorteo se verificó el 1.º de julio de 1882, siendo reembolsadas el 1.º de enero de 1883 las pólizas premiadas. El segundo sorteo se verificara el 1.º de julio de 1883. La suscripcion á estas pólizas no exige ninguna formalidad ni presentacion de documento alguno, siendo al portador y transmisibles á voluntad de su dueño.

Además, en todo tiempo el CREDIT VIAGER podrá, á petición del suscriptor, comprarle su póliza. El precio de compra comprenderá el total de las sumas pagadas por el suscriptor aumentado de los intereses calculados á razon de 3 1/2 por 100 al año. El CREDIT VIAGER está tambien autorizado á prestar á los suscritores previo reconocimiento de los títulos a razon de un 5 por 100 de interés anual, hasta el 50 por 100 del valor de sus pólizas; es decir, hasta el 50 por 100 del total íntegro de las cantidades pagadas con el aumento de los intereses á razon de 3 1/2 por 100 al año.

El suscriptor de una póliza sobre la cual se haya hecho un préstamo, conserva todos sus derechos á los sorteos y reembolsos de 10.000 pesetas. El CREDIT VITALICIO ha sido fundado por Decreto de 29 de marzo de 1854. En virtud del artículo 3.º del mismo, está obligado á presentar cada semestre un extracto de su situacion al Gobierno, bajo enya vigilancia opera.

Las pólizas del CREDIT VIAGER tienen en todo tiempo, como garantía de su reembolso, inmuebles, acciones del Banco de Francia, préstamos hipotecarios, bonos del Tesoro y fondos públicos. La Compañia es propietaria, entre otros inmuebles, del magnífico Hotel Central de Paris.

Por medio de las pólizas de seguro reembolsables de 10.000 pesetas, todo suscriptor ó sus herederos recibirán el importe íntegro de las expresadas 10.000 pesetas, no habiendo desembolsado más de 1.050 pesetas ó 20 anualidades de 50 pesetas. Por 10 pólizas por las cuales habrá satisfecho 10.500 pesetas ó 20 anualidades de 500 recibirá 100.000.

Por 100 pólizas que le habran costado 105.000 pesetas ó 20 anualidades de 5.000 recibirá un millón de pesetas. El suscriptor puede pagar á su eleccion 1.050 pesetas de una vez ó 20 primas anuales de 50 pesetas. En uno y otro caso tiene los mismos derechos al sorteo anual y al reembolso de 10.000 pesetas.

Para prospectos y detalles, dirigirse

EN PALMA, SR. D. PEDRO RAMIS CERDÁ, CORREDOR.

CREDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana á las 12 y media de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del dia de ayer. Palma 5 Marzo de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, El Marqués del Reguer.

SOCHEDAD AGRICOLA

Industrial y Comercial de Manacor.

Con arreglo al artículo 10 de sus Estatutos el Consejo de Administracion de esta Sociedad ha acordado abrir el pago del tercer dividendo pasivo de 4 por 100 sobre el valor nominal de sus acciones, que deberá hacerse efectivo en las Cajas de la misma desde el dia 20 del actual hasta el 5 del próximo Abril.

En el acto de efectuarse el pago del dividendo se verificará tambien el cange de los resguardos provisionales por los títulos definitivos. Palma 3 Marzo de 1883.—El Director Gerente, Jaime de Santiago Santaella.

ACADEMIA

de la Juventud Católica.

El miércoles 7 del corriente, fiesta de Santo Tomás de Aquino, á las 7 y media de la noche celebrará esta Academia sesion extraordinaria y disertará el socio D. Mateo Rubi presbitero, sobre el tema: Influencia de las doctrinas de Santo Tomás de Aquino, en las ciencias teológicas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios. Palma 5 Marzo de 1883.—El Secretario, Pedro J. Serra.

VINICOLA MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno á los efectos del artículo 17 de los Estatutos por que se rige esta Sociedad, convoca á la General ordinaria para el dia 10 de Marzo á las tres y media de la tarde en el salon de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

Convoca tambien á Junta General extraordinaria, que tendrá lugar luego de concluida la primera, al objeto de acordar si lo estima conveniente, que la celebracion de las Juntas ordinarias se traslade para lo sucesivo á los meses de Julio, Agosto ó Setiembre. Palma 16 Febrero de 1883.—El Presidente, Martin Mayol.—Por A. de la J.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Desde el seis del actual, todos los martes, juéves y sábados, de 10 de la mañana á 1 de la tarde, se satisfará en estas oficinas á los señores tenedores de acciones de esta Compañia; el dividendo activo de 12 pesetas por acción, acordado por la Junta general en sesion del 27 de Febrero último. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

LA HARINERA MALLORQUINA.

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General en sesion última. Palma 24 Febrero 1883.—El Director Gerente, Francisco Sagristá.

COMPANIA INDUSTRIAL

MERCANTIL DE MALLORCA.

Acordado por la Junta General de señores accionistas un dividendo activo de diez pesetas por acción, queda abierto el pago del cupon número 2 suscrito el recibí del dorso, los lunes, miércoles y viernes, desde el próximo lunes 5 del corriente en adelante. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Administrador, José Rosich.

BANCO DE PRESTAMOS Y CAJA DE AHORROS.

La Junta de Gobierno ha acordado avisar á los señores accionistas el pago del segundo dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirán hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16, todos los dias no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres á cinco de la misma, á contar desde el dia 16 al 31 del corriente mes. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Administrador, Cándido Fernandez.

BANCO MALLORQUIN.

Queda abierto el pago del dividendo activo correspondiente á las acciones de 1.ª serie, acordado en la Junta General celebrada en 25 Febrero último, todos los miércoles y viernes desde las 10 de la mañana á la 1 de la tarde. El correspondiente á las acciones de 2.ª serie se satisfará en los mismos dias y horas, á partir desde el dia 15 del corriente. Palma 1.º Marzo de 1883.—P. A. de la C. D.—El Administrador, M. Mateu.

CAMBIO MALLORQUIN.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en la Junta General de 25 Febrero último. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

BANCO DE LAS BALEARES.

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de accionistas celebrada en 25 de Febrero último, todos los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana á la 1 de la tarde. Palma 2 Marzo de 1883.—El Director General, Mariano Canals.

LA ISLEÑA.

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

Con el objeto de proporcionar mayores comodidades al publico, esta Direccion ha convenido ademas de los buzones que tiene colocados en las oficinas de esta Sociedad y en el vapor Palma, establecer uno en la «Fonda de Mallorca», Conquistador número 18 y otro en la Sastreria del «Centro Mallorquin», Jaime II, números 66, 68, 70 y 72, los cuales se cerrarán media hora antes de la salida anunciada.

Lo que se hace publico para conocimiento de las personas que quieran disfrutar de este servicio.

AGENCIA MINERO-METALURGICA

CREADA PARA LA

EXPOSICION NACIONAL DE 1883

2, Valverde, 2.

Se admiten muestras de mineral de toda clase; se admiten productos de las artes metalúrgicas, cerámica y de cristalería, con destino á la Exposición que ha de celebrarse en el palacio que se está construyendo en el Retiro, cuyas muestras y objetos habrán de remitirse por los interesados con porte pagado, obligándose ademas á satisfacer los gastos que ocasiona su instalacion, conservacion, recogida y su devolucion con los diplomas y premios que obtengan.

Esta Agencia tendrá intérpretes y personal con distintivo, y desde 1.º de Abril publicará un periódico semanal, trónica de la Exposicion, órgano oficial de los intereses de la Agencia.

Además de la representacion, admite tambien comisiones para la compra venta de minas y minerales, escoriales, escombreras, terreros, formacion de sociedades minero metalúrgicas, fabricas de beneficio, fabricas de leza y venta de kaolin.

Responderá la Agencia de toda operacion en que intervenga, poniendo de manifiesto los informes facultativos, títulos de propiedad, certificaciones y cuantos documentos sean necesarios, sin los cuales, no se admite la Comision.

Direccion para la correspondencia: Señor Director de la Agencia Minero Metalúrgica, Va verde, 2, Madrid.

Pérdida.

Se ha extraviado una perra galguita inglesa, color de rata. En esta im, renta daran razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Nodrizas.

Se necesitan para amas internas en la Inclusa Provincial de esta Ciudad. En dicho establecimiento informarán.